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Ocho columnas 
 

 
 

 

Fiscalía reserva por cinco años acuerdo con Alonso Ancira 
Los detalles del convenio con el que el empresario salió de prisión permanecen en 
secreto; FGR: darlos a conocer pone en riesgo la investigación 

 

 
Agotan guardadito; cambian Secretario 
Sale Arturo Herrera y llega Ramírez de la O 

 

 

Va Herrera a Banxico y Ramírez de la O a SHCP 
Relevos. Será en un mes la transición en Hacienda; la del banco central, en enero 
 

 

Nueva alineación para la segunda mitad 
En un mes, Rogelio de Ramírez de la O asumirá el cargo en Hacienda; Herrera será 
propuesto como gobernador de Banxico 
 

 
AMLO: Fracasaron quienes querían descarrilar la 4T 
Damián Zepeda llama al PAN a no engañarse al clamar victoria 
 

 
Nada con Morena, “no somos judas”: Alito, Sauri y Ruiz Massieu 
Proseguirá la alianza opositora en 2024, advierte el líder del PRI; con Verde y PT, 
“más unidos que nunca para ser una mayoría dialogante”, responde Delgado 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Herrera deja Hacienda; encabezará al Banxico 
López Obrador adelanta relevos 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Ramírez de la O, a Hacienda 
AMLO propondrá a Arturo Herrera para la Junta de Gobierno de Banxico 

 

La Razón 
Morena y aliados, los que más aprovechan reelección; repiten 111 de sus 
diputados 
Representan 76.5% de quienes extienden periodo 
 

 
En Banxico no hay decisiones políticas 
Arturo Herrera, en entrevista 
 

 
Se apodera de municipios mexiquenses 
CJNG 
 

 

Cuídala 
Por reparación el Sistema Cutzamala 12 alcaldías CDMX y 13 municipios del Edomex 
recibirán menos agua 

 

 

PRI no es Judas; AMLO quiere dividir: Sauri 
No traicionaremos la confianza de la gente a la alianza 
 

   
Va Arturo Herrera a Banxico; Rogelio Ramírez, a SHCP 
Cambios en el gabinete 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

Pese a la guerra sucia el pueblo sigue con la transformación: AMLO (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
Aunque Morena y sus aliados estarán muy cerca de tener la mayoría calificada en la 
Cámara de Diputados –requisito indispensable para aprobar reformas constitucionales–
, de todas maneras se requerirá una negociación con otras fuerzas políticas, señaló el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Aclaró que ya faltan muy poquitas modificaciones a la Carta Magna, porque las 
fundamentales ya las hicimos, por ejemplo, la creación de la Guardia Nacional y –
destacó– con acuerdos con el PRI, el cambio para elevar a rango constitucional las 
pensiones a adultos mayores. 
Por tercera vez, después de las elecciones del domingo, el mandatario advirtió que si 
bien hubo guerra sucia, no pudieron descarrilarlos en Guerrero, aunque ese tren sí 
impactó en la Ciudad de México (por ello se manifestó dispuesto a aceptar el desafío de 
atender más la ciudad y a los pobres que viven en la capital). 
Interesante el fenómeno de Guerrero. Fue toda una campaña en contra de Félix Salgado 
Macedonio, sin pruebas, echada a andar por el conservadurismo, muchos hombres, 
mujeres, confundidos, queriendo descarrilarnos en Guerrero. Bueno, hasta la autoridad 
electoral, subrayó. 
Ayer destacó el triunfo de los morenistas y sus aliados en las elecciones a 
gobernadores, por lo cual, con ironía, rechazó el supuesto retroceso de su partido. 
“Fíjense lo mal que nos fue que hubo elecciones de gobernadores en 15 estados y el 
movimiento al que pertenezco, de transformación, triunfó en 11, nos fue re’mal. Fíjense 
que se gobernaba, de los 15 en disputa, en uno, Baja California, y ahora son 10 más”, 
aseguró. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/10/politica/007n1pol) 
 

Corte niega recursos a INE para consulta popular (El Universal, Diana Lastiri, p. 

web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) recibió un revés judicial luego de que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró infundada su exigencia de obtener más 
de mil millones de pesos para realizar la consulta popular a fin de enjuiciar a los actores 
políticos del pasado por sus decisiones. 
Durante la sesión de ayer, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
declaró constitucionales los decretos de convocatoria para la consulta popular que se 
realizará el próximo 1 de agosto. 
El INE presentó una controversia constitucional en la que reclamó que el presupuesto 
asignado para este ejercicio fiscal no contempla la realización de esa consulta popular. 
Por ello, el organismo solicitó al Congreso de la Unión la entrega inmediata de más de 
mil millones de pesos para poder realizar ese ejercicio democrático. 
En su resolución, la sala determinó que “no existe ni constitucional ni legalmente una 
obligación por parte del Congreso de la Unión al emitir el decreto de la convocatoria a 
la consulta popular de establecer o determinar los recursos económicos con los que el 
INE deberá llevar a cabo la organización, difusión, desarrollo, cómputo y declaración de 
resultados del ejercicicio de opinión ciudadana”. 
En consecuencia, el INE deberá realizar el ejercicio con los recursos que se le asignaron 
en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, sin recibir ningún incremento 
extraordinario. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/10/politica/007n1pol
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En octubre de 2020, la Corte avaló la constitucionalidad de la consulta popular planteada 
por el Jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, quien buscaba 
preguntar a la ciudadanía si se debía investigar y enjuiciar a los expresidentes de la 
República, Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox 
Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, por posibles delitos 
cometidos durante y después de sus administraciones. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/corte-niega-recursos-ine-para-
consulta-popular) 
 

Arturo Herrera será secretario de Hacienda hasta la reunión del G20 (El 

Economista, Redacción, p. web). 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), informó que se 
mantendrá en su puesto hasta la próxima reunión de los ministros de finanzas del G20, 
la cual se llevará a cabo los próximos 9 y 10 de julio. 
“El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, continuará en funciones hasta la reunión del 
G20, la cual se llevará a cabo el 9 y 10 de julio del 2021 en Italia”, indicó la dependencia 
tras darse a conocer que el presidente Andrés Manuel López Obrador postuló a Herrera 
para ser el próximo gobernador de Banco de México (Banxico). 
Luego del anuncio, en una entrevista radiofónica con Carlos Loret de Mola, el aún 
secretario de Hacienda indicó que la transición se dará dentro de un mes porque aún 
tiene compromisos, como los asuntos en el Comité Conjunto de Remuneración del 
Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, el cual preside. 
Respecto a la reunión del G20, el funcionario explicó que ésta es de suma relevancia 
ya que se espera llegar a un consenso para adoptar el impuesto mínimo global (que 
sería de 15%, según el documento firmado por el G7), lo cual ayudará a combatir la 
evasión de empresas multinacionales y, a su vez, abordar el tema de cómo gravar a 
aquellas empresas que están dentro de la economía digital. 
Al ser cuestionado sobre su relación con López Obrador y su nuevo cargo —de ser 
ratificado por el Senado—, Herrera Gutiérrez aseguró que defenderá la autonomía de 
Banxico, algo que el Presidente tiene claro, por lo que negó que éste sea su jefe. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arturo-Herrera-sera-secretario-de-
Hacienda-hasta-la-reunion-del-G20-20210609-0160.html) 
 

Con el PRI, aún nada; Delgado; no somos aliados de la 4T: Alito (El Universal, 

Ariadna García y Víctor Gamboa, p. web). 
Los líderes nacionales de Morena, Mario Delgado Carrillo, y del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas tomaron distancia del guiño que lanzó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador al tricolor con el fin de alacanzar la mayoría calificada para concretar eventuales 
reformas constitucionales. 
Mientras que Delgado advirtió que aún no hay nada con el tricolor o algún otro partido 
de posición y que "cada aliado tendrá que ver con cada iniciativa", Moreno asentó que 
el PRI no es aliado de la 4T, sino que está del lado de la oposición y siempre va a actuar 
con firmeza para impedir retrocesos en el país. 
En entrevistas con EL UNIVERSAL, los didrigentes partidistas realizaron un blance 
interno de la pasada jornada electoral y del futuro de sus respectivos institutos políticos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/con-el-pri-aun-nada-delgado-no-somos-
aliados-de-la-4t-alito) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/corte-niega-recursos-ine-para-consulta-popular
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/corte-niega-recursos-ine-para-consulta-popular
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arturo-Herrera-sera-secretario-de-Hacienda-hasta-la-reunion-del-G20-20210609-0160.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Arturo-Herrera-sera-secretario-de-Hacienda-hasta-la-reunion-del-G20-20210609-0160.html
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/con-el-pri-aun-nada-delgado-no-somos-aliados-de-la-4t-alito
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/con-el-pri-aun-nada-delgado-no-somos-aliados-de-la-4t-alito
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Encabeza Morena y aliados mayoría en 18 Congresos (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
Resultado de los comicios que se celebraron el pasado domingo, en 30 de las 32 
entidades federativas del país, Morena y sus aliados tendrían la mayoría de escaños en 
18 Congresos locales. 
A reserva de que la distribución de las diputaciones de representación proporcional por 
parte de las autoridades electorales modifique el escenario preliminar, Morena y sus 
aliados del PT, PVEM, PES, Panal y partidos locales tendrían mayoría en los Congresos 
locales de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Ciudad de México, 
Colima, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Sonora, 
Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala y Veracruz. 
Los Congresos locales donde Morena y aliados no se pudieron imponer y perdieron a 
manos de sus opositores del PRI, PAN y PRD, juntos o coligados, son los de 
Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Jalisco, Estado de México, 
Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Yucatán y Zacatecas. 
De acuerdo con el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en cada 
una de las entidades federativas respectivas, Morena ganó, además de la gubernatura, 
el Congreso local en nueve de los 15 estados donde hubo elección de gobernador. 
Fue el caso de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, 
Nayarit, Sinaloa, Sonora y Tlaxcala. 
La voz de las urnas 
En Aguascalientes, en la próxima legislatura local serán mayoría los diputados del PAN 
y PRD; de los 18 diputados de mayoría relativa que conforman el Congreso ganaron 16 
curules. Morena y sus aliados sólo tendrán dos diputados de mayoría. 
Sumados los nueve diputados de representación proporcional o plurinominales, el 
Congreso hidrocálido se integra por 27 diputados. 
El Congreso de Baja California se conforma por 17 diputados de mayoría y ocho 
plurinominales. De las diputaciones de mayoría, Morena y aliados ganaron todas. 
De las 16 diputaciones de mayoría en Baja California Sur, la coalición PAN-PRI-PRD y 
partidos locales ganaron solamente cuatro; Morena y PT, 12. Se repartirán aún cinco  
curules plurinominales, ya que el Congreso se conforma por 21 legisladores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-Morena-y-aliados-mayoria-en-
18-Congresos--20210609-0162.html) 
 

Logran la relección 90 diputados de Morena (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Aplicada por primera vez en este proceso, la relección de diputados funcionó para la 
mayoría de los partidos en San Lázaro. 
Morena logró la relección de 90 de sus diputados: 70 de mayoría y 20 de representación 
proporcional; de los 22 panistas que se postularon, ganaron 19; de 26 petistas, 18 
regresarán a la cámara. 
A partir del resultado oficial de la votación del domingo se confirmó que los 
coordinadores de Morena, Partido Acción Nacional y Partido del Trabajo, Ignacio Mier, 
Juan Carlos Romero Hicks y Reginaldo Sandoval, respectivamente, lograron su 
permanencia. 
Mientras que diputados que no ganaron comenzaron a solicitar –como se publicó en la 
Gaceta Parlamentaria– su reincorporación al cargo, para poder cobrar al menos dos 
meses más de salario (dieta), aunque ya no realizarán un trabajo efectivo en San 
Lázaro. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-Morena-y-aliados-mayoria-en-18-Congresos--20210609-0162.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-Morena-y-aliados-mayoria-en-18-Congresos--20210609-0162.html
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Morena fue el grupo con más diputados relectos. Entre la lista de quienes sí regresarán 
a la cámara están las presidentas de las comisiones de puntos constitucionales, 
seguridad y asuntos indígenas, Aleida Alavez, Juanita Guerra e Irma Juan Carlos, 
respectivamente. 
Entre los diputados que lograron ampliar su cargo están Manuela del Carmen Obrador, 
prima hermana del Presidente; Víctor Varela; Simey Olvera; Wendy Briceño; Erasmo 
González y Paola Tenorio Adame. La bancada oaxaqueña prácticamente repetirá 
íntegra, incluidos Irma Juan Carlos, Carol Antonio Altamirano y Azael Santiago. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/10/politica/007n3pol) 
 

Visita de Kamala Harris a México impulsará reforma laboral: OIT (El 

Economista, Blanca Juárez, p. web). 
La visita de la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, a México es una buena 
señal de que las políticas laborales entre ambos países son tomadas en serio, dice en 
entrevista Pedro Américo Furtado, director de la Oficina de País de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) para México y Cuba. 
“No es casualidad que el Tratado entre México Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
retoma principios básicos de protección laboral como la negociación colectiva y la 
libertad sindical”, pues son temas que han preocupado a estos países. Y el viaje de la 
segunda al mando del gobierno de Joe Biden lo confirma. 
Este martes, el funcionario participó en una reunión que Harris sostuvo con diferentes 
organizaciones del mundo laboral. El encuentro lo dejó optimista, pues si de por sí 
observaba una voluntad política en México de cumplir con las leyes laborales, a pesar 
de la “resistencia de ciertos actores”, los acuerdos logrados favorecerán la 
implementación. Para él, el T-MEC “es un catalizador de la reforma laboral”. 
Está claro, dice, que México es el principal socio comercial de Estados Unidos. “Lo que 
ahora está en juego” es que esa posición geopolítica y económica se traduzca en 
empleo decente en ambos lados de la frontera. El país se encuentra en un “momento 
particular en el que, reconociendo la importante estructura productiva” con aquella 
nación, “poco a poco van a ir armonizándose esos elementos comerciales con los 
laborales”. 
El T-MEC, un tratado 4.0 de última generación, como él lo llama, provee de mecanismos 
más cercanos y rápidos para que las personas trabajadoras, los sindicatos y los 
gobiernos ayuden a lograr esa armonización, sostiene. Y también la reforma laboral, 
asegura. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Visita-de-Kamala-Harris-a-Mexico-
impulsara-reforma-laboral-OIT-20210609-0151.html) 
 

Terminan conferencias de López-Gatell sobre Covid-19 (El Universal, Perla 

Miranda, p. web). 
Tras 15 meses de conferencias vespertinas en Palacio Nacional, el subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López–Gatell, anunció que el próximo 
viernes 11 de junio presidirá la última, puesto que cambiará el esquema de 
comunicación sobre la pandemia de Covid-19.  
“Son las 19:01 del miércoles 9 de junio, aquí en Palacio Nacional vamos a iniciar la 
conferencia diaria de Covid-19. Queremos informar que este viernes 11 de junio 
tendríamos el cierre del ciclo de la nocturna, por el momento, pero quedan abiertos otros 
espacios; a lo mejor habrá conferencias desde la Secretaría de Salud y los martes, por 
supuesto, seguimos con la instrucción de venir al Pulso de la salud”, dijo.  

https://www.jornada.com.mx/2021/06/10/politica/007n3pol
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Visita-de-Kamala-Harris-a-Mexico-impulsara-reforma-laboral-OIT-20210609-0151.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Visita-de-Kamala-Harris-a-Mexico-impulsara-reforma-laboral-OIT-20210609-0151.html
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Explicó que esta decisión se da debido a que la epidemia se ha mantenido estable y a 
la baja durante cinco meses; sin embargo, agregó que los datos con respecto al 
coronavirus se seguirán brindando, así como el color del semáforo en cada entidad 
federativa. 
 “Estaremos transitando a un esquema diferente de comunicación, dado que el 
acontecer epidémico ha tenido respuesta de reducción cinco meses. En 19 entidades 
hay semáforo verde, casi el resto con amarillo, cuatro en naranja, en general, de 
estabilidad y avance sustancial del plan de vacunación. 
“Por ello creemos que puede haber una evolución natural de la conferencia de prensa. 
También iremos informando puntualmente sobre el semáforo, sigue vigente, no 
anticipamos que se pierda durante algunas semanas y meses; veremos hasta cuándo 
seguirá vigente”.  
El subsecretario resaltó que aprovechando la estabilidad de la pandemia, las 
autoridades sanitarias informarán sobre otros temas relacionados con el Sistema 
Nacional de Salud; enfatizó que quedarán los canales abiertos hacia los medios de 
comunicación.  
Polémicas 
Como titular de la conferencia vespertina, López–Gatell encabezó diversas polémicas, 
además de la inexactitud en sus predicciones sobre la cantidad de defunciones que 
habría en México, cabe recordar que en diciembre, en el momento más álgido de la 
segunda ola de la pandemia, el subsecretario viajó a celebrar el fin de año a Oaxaca. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/terminan-conferencias-de-lopez-gatell-sobre-
covid-19) 
 

AMLO apoyará reparación de la línea 12; desea pronta reapertura (La Jornada, 

Néstor Jiménez y Fabiola Martínez, p web). 
El gobierno federal apoyará a la administración de la capital con la reactivación de la 
línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, sostuvo ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien anunció que esta semana, una vez que esté el 
dictamen, se reunirá con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para reparar lo que 
se tenga que reparar y se reinicie el servicio lo antes posible, independientemente de la 
investigación judicial. 
Reiteró que la lamentable tragedia ha sido usada como guerra sucia con una actitud 
inmoral y falto de ética en el marco del proceso electoral del presente año. “Cómo 
aturden tanto, sobre todo aquí en la capital, con la guerra sucia, ya que hay una 
manipulación por parte de los conservadores a través de algunos medios de 
comunicación”, señaló ayer en su conferencia de prensa matutina. 
Sobre el proceso electoral, afirmó que los votantes de Tláhuac e Iztapalapa, con todo el 
dolor y también con la protesta, decidieron seguir apoyando a la Cuarta Transformación. 
Agregó que, en cambio, donde no viajan en Metro o los que no viajan en Metro votaron 
en contra, lo cual, insistió, se debió a la manipulación que del accidente se realizó a 
través de los medios. 
Como ejemplo, el mandatario refirió las llamadas telefónicas que denunció luego del 
proceso electoral por medio de las cuales se relacionaba a Morena con el incidente en 
busca de influir en las votaciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/10/capital/028n1cap) 
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Anuncian recorte de agua en ZMVM el viernes y sábado (El universal, Claudia 

González, p. web). 
Toluca, Méx. - Entre el 11 y 12 de junio habrá una reducción en el caudal que se entrega 
a 12 alcaldías de la Ciudad de México y 12 municipios del Estado de México, la cual 
durará 36 horas, pasará de 13.2 a 9.1 metros cúbicos por segundo, dio a conocer la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), pues se llevarán a cabo trabajos en la Planta 
de Bombeo 4 del Sistema Cutzamala. 
Las demarcaciones afectadas serán: Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, 
Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena Contreras, 
Miguel Hidalgo, Tlalpan y Venustiano Carranza. 
En el Estado de México, los ayuntamientos afectados serán: Acolman, Atizapán de 
Zaragoza, Coacalco, Ecatepec, Huixquilucan, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Nicolás 
Romero, Tecámac, Tlalnepantla, Tultitlán y Toluca. 
En conferencia de prensa, el director General de la Conagua, Germán Martínez 
Santoyo, detalló que lo anterior se debe a que el Organismo de Cuenca Aguas del Valle 
de México (OCAVM) concluirá los trabajos de interconexión de las dos líneas de alta 
presión en la planta mencionada, un trabajo que calificó como necesario, puesto que en 
adelante no será necesario reducir el caudal cuando esta infraestructura reciba 
mantenimiento. 
A la par, detalló que en entre 2018 y 2019 se tuvo el problema de la instalación de la K 
invertida y por ello llevarán a cabo la sustitución de esa infraestructura fallida, para lo 
que la Conagua hizo un rediseño, una nueva propuesta para integrar los caudales hacia 
las dos líneas de alta presión. 
Uno de ellos que está concluyendo al captar toda el agua que se distribuye a través de 
la planta de Bombeo 5. Por otra parte, Martínez Santoy refirió que si bien desde el año 
pasado redujeron el caudal, después de los trabajos del fin de semana analizan dejar 
un suministro menor de forma permanente, pues actualmente se entregan 13.2 metros 
cúbicos a la Zona Metropolitana del Valle de México. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/anuncian-recorte-de-agua-en-zmvm-el-
viernes-y-sabado) 
 

EU busca renovar alianzas en Europa (El Universal, Redacción, p. web). 
Hay grandes expectativas para el primer viaje internacional de Joe Biden como 
presidente de Estados Unidos. Él mismo, en un artículo de opinión publicado el pasado 
fin de semana en el The Washington Post, ponía a esta gira un objetivo descomunal: 
“Este viaje es sobre dar cuenta del renovado compromiso de EU a nuestros aliados y 
socios, y demostrar la capacidad de las democracias tanto de responder a los desafíos 
como frenar las amenazas de esta nueva era”. 
La primera gira oficial al exterior de Biden como presidente de Estados Unidos es una 
declaración de intenciones, como cualquier cosa que hace un líder mundial de su talla. 
Uno de los principales objetivos de su presidencia es conseguir que EU vuelva a ser el 
motor mundial, la referencia geopolítica planetaria sin discusión ni debate, el centro 
neurálgico de la confianza de los gobiernos de todo el globo. 
El sentido del viaje no tiene nada que ver con el primer vuelo internacional de su 
predecesor, Donald Trump, que decidió pisar Arabia Saudita en su primer destino fuera 
de las fronteras de Estados Unidos, en una gira que terminó en Israel. La de Trump fue 
una presidencia primordialmente transaccional en lo internacional, ninguneando a 
aliados tradicionales (como Europa) y coqueteando con autócratas y rivales clásicos 
como Rusia. 
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Ahora todo ha cambiado. En palabras de Jake Sullivan, asesor en Seguridad Nacional 
del presidente Biden, “el viaje, en su esencia, avanzará el empuje fundamental de la 
política exterior de Joe Biden: concentrar las democracias mundiales para atajar los 
grandes retos de nuestro tiempo”. Un retorno a las alianzas históricas transnacionales, 
con EU al frente de una coalición de democracias occidentales. 
La gira cuenta con muchos puntos calientes, con mucho por resolver y muchas cumbres 
de alto nivel: bilateral con el Reino Unido, aliado transatlántico por excelencia; Cumbre 
del G7, las principales potencias mundiales; visita a la OTAN y la Unión Europea (UE); 
y la culminación con el esperado encuentro, cara a cara, con el presidente ruso, Vladimir 
Putin. Una agenda apretadísima en menos de 10 días, una prueba de fuego a los deseos 
de política exterior de la administración Biden y, a la vez, una oportunidad única para 
empezar a reparar el daño del gobierno de Donald Trump, totalmente antagónico al 
suyo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-busca-renovar-alianzas-en-europa) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Instituciones ambientales y Procuraduría Agraria refuerzan estrategias 
para que agroproductores desistan en el uso del glifosato (Gob.mx, Procuraduría 

Agraria, p. web). 
Miércoles 09 junio 2021 
Las dependencias e instituciones de los sectores ambiental y agrario del Gobierno de 
México avanzan en la operación de acciones, estrategias de información y difusión en 
territorio para concientizar a los productores agrícolas sobre los efectos e impactos 
negativos del glifosato y las alternativas de prácticas agroecológicas que preserven la 
salud de los mexicanos. 
Lo anterior quedó de manifiesto durante los trabajos de la “Cuarta. Sesión de Estrategia 
Territorial del Decreto Glifosato-Maíz Genéticamente Modificado” que se llevó a cabo 
mediante videoconferencia, y cuyos trabajos encabezó la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González. 
En dicha jornada de trabajo, que congregó de manera virtual a un total de 155 
participantes, contó con la presencia del Subsecretario de Alimentación y 
Competitividad de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor 
Suárez Carrera; el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el 
Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). Roberto Aviña Carlín, 
y Jorge Fernández, de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). 
En la sesión se destacó la importancia de las tareas de planeación que deben llevar a 
cabo los integrantes de esta comisión interinstitucional para garantizar la mayor 
cobertura y distribución de núcleos agrarios y evitar que haya duplicidades u omisiones. 
A este respecto, el titular de la Procuraduría Agraria puntualizó: “esto es lo que solicita 
la secretaria Albores, esa planeación a nivel estatal puede hacérsele llegar para que 
podamos revisar colectivamente y poder orientar si existen algunas imprecisiones o 
ausencias en la cobertura que pretendemos llevar adelante”. 
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En la sesión también se dieron a conocer los avances de las estrategias de difusión 
impresa y auditiva que implementarán las dependencias federales en territorio, a partir 
del 16 de junio próximo, para impulsar y reforzar las campañas de información sobre el 
decreto publicado en diciembre de 2020 que estipula la disminución gradual del glifosato 
en las actividades productivas en el medio rural. 
Asimismo, los directores regionales Norte y Sierra Madre Occidental; Noroeste y Alto 
Golfo de California; Frontera Sur Istmo y Pacífico Sur, expusieron los avances que 
presentan los eventos de capacitación que han desarrollado con el personal de las 
instituciones participantes y las que se tienen programadas con universidades 
interculturales; la UNAM, Universidad Veracruzana y la ENAH. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/instituciones-ambientales-y-procuraduria-agraria-
refuerzan-estrategias-para-que-agroproductores-desistan-en-el-uso-del-
glifosato?idiom=es) 
 

Promete respuesta en Kanxoc (Diario de Yucatán, Juan Antonio Osorio Osorno, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de esta población en un ambiente caldeado y tenso estuvieron a 
punto de linchar a un representante de la Procuraduría Agraria, cuyo nombre y cargo 
no supieron decir, pero creen que se trató del subprocurador, ya que al llegar a la 
comunidad no tenía intenciones de resolver el conflicto que sostienen con un grupo de 
personas que mantienen invadido el ejido Kan Ha, ubicado entre las poblaciones de 
Chanchen y Cobá, en Quintana Roo, pero que le pertenece a los de esta comunidad. 
Ayer publicamos que con intenciones de tomar la justicia por su propia mano, decenas 
de ejidatarios viajaron hasta el ejido Kan Ha, con intención de atrapar a los líderes de 
un grupo que tiene ocupadas esas tierras y que explotan talando árboles para 
aprovechar los recursos madereros. 
Mientras los ejidatarios viajaron hasta el ejido en cuestión, otro grupo quedó al 
resguardo de la comisaría en espera de noticias de lo que estaría pasando en el ejido 
Kan Ha, de tal modo que por la tarde- noche, llegó a esta población un representante 
de la Procuraduría Agraria para conocer el problema, pero según los quejosos, éste no 
tenía intención de resolver el problema por lo que la gente se comenzó alterar. 
Gritos 
Comenzaron los gritos de la misma gente para que lo detengan y lo amarren como lo 
hicieron la noche del lunes con el ejidatario Cándido Caamal Chimal, a quien relacionan 
con los invasores, incluso policías estatales que llegaron en una patrulla para resguardar 
al funcionario lo dejaron solo y abandonaron la población. 
Fue hasta que el funcionario agrario se comprometió con los ejidatarios a darles una 
respuesta mañana viernes que lo dejaron salir de la comunidad sin problema. 
Poco más tarde arribaron los ejidatarios que viajaron al ejido de Kan Ha, quienes 
informaron que al llegar al lugar ya no encontraron a ninguno de los invasores, pues 
alguien les habría dado el pitazo para que salieran huyendo. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/promete-respuesta-en-kanxoc) 
 

Preparan programa de Justicia Itinerante (Pulso Diario de San Luis, Carmen 

Hernández, p. web). 
Jueves 10 junio 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - Preparan el programa de Justicia Itinerante, el objetivo es 
otorgar seguridad y certeza jurídica en la titularidad de las parcelas a las mujeres 
indígenas, dijo el delegado de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos. 
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Indicó el funcionario que se continúa trabajando dentro para hacer más efectivo el 
programa de Justicia Itinerante, el cual está a cargo del Tribunal Unitario Agrario Distrito 
25, Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, y a través de este se harán 
correcciones de certificado y convenios de tierras en diversas comunidades. 
Mencionó que el proyecto va encaminado a regularizar los derechos de las mujeres 
indígenas, otorgarles seguridad y certeza jurídica en la titularidad de sus parcelas. 
Se atenderán mujeres indígenas de los municipios de Santa Catarina, Rayón y 
Alaquines, donde se tiene presencia sobre todo de la etnia pame. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/preparan-programa-de-justicia-itinerante-/1317805) 
 

Mercado de tierras de propiedad social (Quadratin Michoacán, Gonzalo Gabriel Estrada 

Cervantes, Opinión, p. web). 
Miércoles 09 junio 2021 
Coahuila, Saltillo. - En la colaboración anterior se destacó la importancia de la propiedad 
social en México, de su puesta en el mercado y de la necesidad de su valoración 
económica para que sea un activo patrimonial importante de los sujetos agrarios. 
El mercado de tierras de propiedad social tiene un alto movimiento de transacciones 
que se dan diariamente en todo el país, en cada uno de los más de 32, 000 núcleos 
agrarios, se tiene un estimado estadístico, a priori, del número de contratos que se 
celebran respecto de enajenaciones de tierras ejidales, esto es, parcelas. Podemos 
aseverar que se realizan como mínimo un contrato de cesión por núcleo agrario, 
estaríamos hablando de aproximadamente 32,000 por año sin contar alguna otra 
cantidad que se haga al margen de las Instituciones agrarias. 
Esta cifra puede alcanzar al menos las 62 transacciones. El valor económico de estas 
operaciones mercantiles de tierras de propiedad social, casi siempre en efectivo, no es 
fácil calcularlo porque evidentemente hay distintos 
tipos y calidades de tierras y de bienes naturales asociados. Cuestión esta última que 
se debe revisar para saber bien a bien el valor real de la propiedad social. Esto es su 
valor catastral, su valor comercial y su valor de mercado. Esto beneficiaría no solo al 
vendedor o al comprador, sino al Estado, a los tres órdenes de gobierno federación, 
estado y municipio, mismos que podrían participar captando ingresos y evitando la 
precariedad de estas relaciones contractuales. 
Además de la certeza jurídica para los intervinientes que evitaría sobresaltos sociales e 
institucionales al cambiar de uso de suelo, en algunos casos que impactan 
negativamente los costos de las administraciones estatales y municipales al tener que 
equipar urbanísticamente algunas parcelas que han adoptado el dominio pleno y han 
sido incorporadas al desarrollo urbano, casi siempre, de manera irregular. 
En ese mismo orden de ideas, sí la federación, estado y municipio captasen recursos 
con la recaudación de “un impuesto predial rural” y por traslados de dominio, 
que puede ser diferenciado el costo de acuerdo a la calidad de las tierras y que a la 
postre puede destinarse al desarrollo rural y quizá puedan también ser soporte, en 
alguna medida, de las instituciones procuradoras y administradoras de la justicia agraria; 
Procuraduría Agraria y Tribunales Agrarios, respectivamente. 
(https://www.quadratin.com.mx/opinion/opinion-gonzalo-gabriel-estrada-cervantes-2/) 
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AMLO firma contrato de proveeduría de vagones para el Tren Maya (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Miércoles 09 junio 2021 
Con una inversión de más de 36,564 millones de pesos, el gobierno federal formalizó la 
compra de los primeros 42 trenes, los sistemas ferroviarios, talleres y cocheras que 
serán utilizados en el proyecto del Tren Maya. 
Este miércoles, desde Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
firmó un convenio con el consorcio ganador liderado por Bombardier Transportation y 
Alstom, en conjunto con las empresas GAMI Ingeniería y Construcciones Urales, para 
la fabricación en Ciudad Sahagún, en Hidalgo, de los vagones del Tren Maya, lo cual, 
dijo, generará miles de empleos en la región. El mandatario también confió que contarán 
con el presupuesto y tiempo de entrega establecidos para que el tren inicia sus 
operaciones a finales del 2023. 
Por su parte, Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), añadió esta licitación es por un monto de 36,560 millones de pesos, monto 
que quedó debajo de lo que se había programado, que era de alrededor de 40,000 
millones de pesos. 
“El grupo ganador llegó hasta el 72% de grado de integración nacional, y esto es 
fundamental porque son trabajos para los mexicanos y esto es parte determinante para 
tomar esa decisión”, puntualizó Jiménez Pons. Esta primera orden de trenes para el 
Tren Maya contempla 42 unidades de pasajeros, las cuales serán 31 trenes de servicio 
regular (Xiinbal), tres de largo recorrido (P’atal) y 8 especiales de restaurante (Janal). 
Las primeras unidades deberán ser entregadas en el primer trimestre del 2023 para 
iniciar pruebas del sistema. 
Por su parte, la directora general de Alstom México y representante legal de Bombardier 
Transportation México, Maite Ramos Gómez, informó que con la firma de este convenio 
se generarán alrededor de 4,000 empleos directos y 7,000 indirectos. 
Indicó que los servicios de trenes Xiimbal, Janal y P’atal contarán con los más altos 
estándares de seguridad y tecnología de clase mundial, por lo que serán modernos y 
cómodos. Con el Tren Maya se activará la economía de los estados del país en la 
cadena de suministro ferroviario, siendo las pequeñas y medianas empresas (pymes) 
las principales beneficiadas, afirmaron. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-firma-contrato-de-proveeduria-de-
vagones-para-el-Tren-Maya-20210609-0156.html) 
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Pese a la guerra sucia el pueblo sigue con la 

transformación: AMLO 

Jueves 10 junio 2021 / Fabiola Martínez y Néstor Jiménez 

Aunque Morena y sus aliados estarán muy cerca de tener la mayoría calificada 

en la Cámara de Diputados –requisito indispensable para aprobar reformas 

constitucionales–, de todas maneras se requerirá una negociación con otras 

fuerzas políticas, señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Aclaró que ya faltan muy poquitas modificaciones a la Carta Magna, porque las 

fundamentales ya las hicimos, por ejemplo, la creación de la Guardia Nacional y 

–destacó– con acuerdos con el PRI, el cambio para elevar a rango constitucional 

las pensiones a adultos mayores. 

Por tercera vez, después de las elecciones del domingo, el mandatario advirtió 

que si bien hubo guerra sucia, no pudieron descarrilarlos en Guerrero, aunque 

ese tren sí impactó en la Ciudad de México (por ello se manifestó dispuesto a 

aceptar el desafío de atender más la ciudad y a los pobres que viven en la 

capital). 

Interesante el fenómeno de Guerrero. Fue toda una campaña en contra de Félix 

Salgado Macedonio, sin pruebas, echada a andar por el conservadurismo, 

muchos hombres, mujeres, confundidos, queriendo descarrilarnos en Guerrero. 

Bueno, hasta la autoridad electoral, subrayó. 

Ayer destacó el triunfo de los morenistas y sus aliados en las elecciones a 

gobernadores, por lo cual, con ironía, rechazó el supuesto retroceso de su 

partido. 

“Fíjense lo mal que nos fue que hubo elecciones de gobernadores en 15 estados 

y el movimiento al que pertenezco, de transformación, triunfó en 11, nos fue 

re’mal. Fíjense que se gobernaba, de los 15 en disputa, en uno, Baja California, 

y ahora son 10 más”, aseguró. 

Sin embargo, pese a los ataques, el Presidente sostuvo que está muy contento, 

tanto como Carlos Salinas de Gortari ante el triunfo de Enrique Peña Nieto, y 

expresó en una entrevista que se tendría que hacer una cirugía plástica para 

dejar de sonreír, pues estaba feliz. 

“Yo no puedo decir eso –continuó– pero estamos muy contentos porque se 

unieron todos, bellísimas y finas personas, toda la maleantada, la delincuencia 

de cuello blanco, traficantes de influencia, políticos corruptos, todos, todos, 

medios vendidos. Y el pueblo se manifestó: ‘no, seguimos con la 

transformación’”. 
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La alegría del jefe del Ejecutivo es digna de celebración. Hasta le voy a pedir 

permiso a Ricardo Anaya para que yo me tome una, nada más, una caguama 

Pacífico, expresó alzando el índice, para redondear la broma al ex candidato 

presidencial del PAN, a quien le da mucho coraje que los padres de familia se 

gasten el dinero de la quincena en cervezas caguamas. 

Luego presentó un comparativo de los votos obtenidos por los partidos de los 

cuatro anteriores presidentes, en elección intermedia, con declives de hasta 34 

por ciento, en el caso de Vicente Fox. 

López Obrador aparece con el menor retroceso (17.1 por ciento), entonces, 

preguntó, ¿dónde ha habido menos desgaste? 

No obstante, dejó en claro que la política es pluralidad y no podemos ser gemelos 

ni pensar igual y, en su caso, tampoco dejar la polémica. 

Por lo pronto, anunció la reactivación de sus giras en todo el país. Prometió ir 

dentro en un mes a Sonora, donde continúa el rescate de mineros, en Múzquiz, 

y ojalá los rescatemos con vida. 
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Corte niega recursos a INE para consulta popular 

 

Jueves 10 junio 2021  / Diana Lastiri 

El Instituto Nacional Electoral (INE) recibió un revés judicial luego de que la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró infundada su exigencia 

de obtener más de mil millones de pesos para realizar la consulta popular a fin 

de enjuiciar a los actores políticos del pasado por sus decisiones.  

Durante la sesión de ayer, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación declaró constitucionales los decretos de convocatoria para la consulta 

popular que se realizará el próximo 1 de agosto. 
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El INE presentó una controversia constitucional en la que reclamó que el 

presupuesto asignado para este ejercicio fiscal no contempla la realización de 

esa consulta popular. 

Por ello, el organismo solicitó al Congreso de la Unión la entrega inmediata de 

más de mil millones de pesos para poder realizar ese ejercicio democrático. 

En su resolución, la sala determinó que “no existe ni constitucional ni legalmente 

una obligación por parte del Congreso de la Unión al emitir el decreto de la 

convocatoria a la consulta popular de establecer o determinar los recursos 

económicos con los que el INE deberá llevar a cabo la organización, difusión, 

desarrollo, cómputo y declaración de resultados del ejercicicio de opinión 

ciudadana”. 

En consecuencia, el INE deberá realizar el ejercicio con los recursos que se le 

asignaron en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, sin recibir 

ningún incremento extraordinario. 

En octubre de 2020, la Corte avaló la constitucionalidad de la consulta popular 

planteada por el Jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, quien 

buscaba preguntar a la ciudadanía si se debía investigar y enjuiciar a los 

expresidentes de la República, Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce 

de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, 

por posibles delitos cometidos durante y después de sus administraciones. 

Sin embargo, los ministros modificaron la pregunta para abrir la posibilidad de 

investigar a todos los actores políticos por las decisiones tomadas en años 

anteriores y que pudieran ser constitutivas de presuntos delitos. 

La pregunta modificada quedó de la siguiente manera: “¿Estás de acuerdo o no 

en que se lleven a cabo las acciones pertinentes con apego al marco 

constitucional y legal para emprender un proceso de esclarecimiento de las 

decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, 

encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas?”. 

El pasado 2 de junio, el Consejo General del INE aprobó un acuerdo para dar luz 

verde al diseño y la impresión de papeleta, la plantilla braille y el sello para campo 

de municipio de la boleta de consulta popular para el próximo 1 de agosto. 
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Arturo Herrera será secretario de Hacienda hasta 

la reunión del G20 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Redacción 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), informó que 

se mantendrá en su puesto hasta la próxima reunión de los ministros de finanzas 

del G20, la cual se llevará a cabo los próximos 9 y 10 de julio. 

“El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, continuará en funciones hasta la 

reunión del G20, la cual se llevará a cabo el 9 y 10 de julio del 2021 en Italia”, 

indicó la dependencia tras darse a conocer que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador postuló a Herrera para ser el próximo gobernador de Banco de 

México (Banxico). 

Luego del anuncio, en una entrevista radiofónica con Carlos Loret de Mola, el 

aún secretario de Hacienda indicó que la transición se dará dentro de un mes 

porque aún tiene compromisos, como los asuntos en el Comité Conjunto de 

Remuneración del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, el cual 

preside. 
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Respecto a la reunión del G20, el funcionario explicó que ésta es de suma 

relevancia ya que se espera llegar a un consenso para adoptar el impuesto 

mínimo global (que sería de 15%, según el documento firmado por el G7), lo cual 

ayudará a combatir la evasión de empresas multinacionales y, a su vez, abordar 

el tema de cómo gravar a aquellas empresas que están dentro de la economía 

digital. 

Al ser cuestionado sobre su relación con López Obrador y su nuevo cargo —de 

ser ratificado por el Senado—, Herrera Gutiérrez aseguró que defenderá la 

autonomía de Banxico, algo que el Presidente tiene claro, por lo que negó que 

éste sea su jefe. 

Uno de los elementos claves de la estabilidad macro y financiera del país es el 

respecto irrestricto de la autonomía del banco, lo que le conviene a todo el 

mundo. Además, las decisiones se toman en la Junta de Gobierno”, señaló. 

Antes, durante en anuncio hecho por López Obrador, Herrera recordó que la 

política monetaria y la política fiscal son las herramientas que tiene la economía 

de cualquier país, por lo que consideró un honor la postulación para estar el 

frente del banco central. 

El lugar de Herrera Gutiérrez será tomado por Rogelio Ramírez de la O, uno de 

los asesores económicos de López Obrador y quien, desde la llegada de Morena 

a la presidencia, se perfilaba como titular de Hacienda. 
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Con el PRI, aún nada: Delgado; no somos aliados 

de la 4T: Alito 

 

Jueves 10 junio 2021 / Ariadna García y Víctor Gamboa 

Los líderes nacionales de Morena, Mario Delgado Carrillo, y del PRI, Alejandro 

Moreno Cárdenas tomaron distancia del guiño que lanzó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador al tricolor con el fin de alcanzar la mayoría calificada para 

concretar eventuales reformas constitucionales. 

Mientras que Delgado advirtió que aún no hay nada con el tricolor o algún otro 

partido de posición y que "cada aliado tendrá que ver con cada iniciativa", 

Moreno asentó que el PRI no es aliado de la 4T, sino que está del lado de la 

oposición y siempre va a actuar con firmeza para impedir retrocesos en el país.  

En entrevistas con EL UNIVERSAL, los dirigentes partidistas realizaron un 

balance interno de la pasada jornada electoral y del futuro de sus respectivos 

institutos políticos. 
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Encabeza Morena y aliados mayoría en 18 

Congresos 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Rolando Ramos 

Resultado de los comicios que se celebraron el pasado domingo, en 30 de las 

32 entidades federativas del país, Morena y sus aliados tendrían la mayoría de 

escaños en 18 Congresos locales. A reserva de que la distribución de las 

diputaciones de representación proporcional por parte de las autoridades 

electorales modifique el escenario preliminar, Morena y sus aliados del PT, 

PVEM, PES, Panal y partidos locales tendrían mayoría en los Congresos locales 

de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Ciudad de México, 

Colima, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Sonora, 

Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala y Veracruz. Los Congresos locales donde 

Morena y aliados no se pudieron imponer y perdieron a manos de sus opositores 

del PRI, PAN y PRD, juntos o coligados, son los de Aguascalientes, Chihuahua, 

Durango, Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Michoacán, Nuevo León, 

Querétaro, San Luis Potosí, Yucatán y Zacatecas. 
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De acuerdo con el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en 

cada una de las entidades federativas respectivas, Morena ganó, además de la 

gubernatura, el Congreso local en nueve de los 15 estados donde hubo elección 

de gobernador. 

Fue el caso de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, 

Nayarit, Sinaloa, Sonora y Tlaxcala. 

 

La voz de las urnas 

 

En Aguascalientes, en la próxima legislatura local serán mayoría los diputados 

del PAN y PRD; de los 18 diputados de mayoría relativa que conforman el 

Congreso ganaron 16 curules. Morena y sus aliados sólo tendrán dos diputados 

de mayoría. 

Sumados los nueve diputados de representación proporcional o plurinominales, 

el Congreso hidrocálido se integra por 27 diputados. 

El Congreso de Baja California se conforma por 17 diputados de mayoría y ocho 

plurinominales. De las diputaciones de mayoría, Morena y aliados ganaron 

todas. 

De las 16 diputaciones de mayoría en Baja California Sur, la coalición PAN-PRI-

PRD y partidos locales ganaron solamente cuatro; Morena y PT, 12. Se 

repartirán aún cinco curules plurinominales, ya que el Congreso se conforma por 

21 legisladores. 

En Campeche el Congreso se integra por 35 legisladores, de los que 21 son de 

mayoría y 14 pluris. Morena y aliados ganaron 11 distritos locales de mayoría; la 

coalición Va por México -PRI, PAN, PRD-, cinco, y los otros cinco, MC. 

De los 24 distritos de mayoría en Chiapas, Morena y aliados ganaron todos. Falta 

conocer la distribución de 16 diputaciones plurinominales. 

El Congreso de Chihuahua está integrado por 22 diputados de mayoría, de los 

que el PRI, PAN y PRD, por separado, ganaron 14; Morena y aliados, ocho. Los 

plurinominales son once. 

El Congreso de la Ciudad de México también tendrá mayoría morenista. De los 

33 diputados de mayoría, Morena ganó 19, y el resto los panistas, priistas y 

perredistas. Los plurinominales suman también 33. 

En Colima, de 16 diputaciones de mayoría, Morena y aliados ganaron nueve; la 

oposición del PRI, PAN y PRD, que contendió en coalición, seis. 

El Congreso de Guerrero también tendrá mayoría morenista ya que de 28 

diputados por ese principio, 16 pertenecen a dicha fuerza política. Los 

plurinominales son 18. 

De los 18 diputados de mayoría que integran el Congreso hidalguense, 14 serán 

de Morena y aliados, y cuatro de la alianza opositora. Doce diputados son 

plurinominales para sumar, en total, 30. 
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En Morelos el Congreso se integra por 20 diputados. De los 12 de mayoría siete 

serán morenistas. El Congreso nayarita, suma 30 legisladores, 18 de mayoría y 

12 pluris. Morena y aliados ganaron todos los distritos locales. 

En Nuevo León, Morena y aliados sólo ganaron cuatro de 26 distritos de mayoría; 

el PAN triunfó en 10 y el PRI y PRD, juntos, en 12. Los plurinominales son 16. 

El Congreso de Oaxaca también tendrá mayoría de Morena. De los 25 distritos 

locales, los morenistas ganaron 19. Los diputados pluris son 17. 

En Sinaloa y Tabasco, Morena ganó todos los distritos locales en disputa; 24 en 

el primer caso y 21 en el segundo. Los pluris en esos Congresos suman 16 y 14, 

respectivamente. 

 

Pierde PAN control del Legislativo en Tamaulipas 

 

El Congreso de Tamaulipas será, a partir de la siguiente legislatura, de mayoría 

morenista. De los 22 diputados de mayoría relativa que lo integran, 16 van a ser 

de los partidos Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y del Trabajo (PT). 

El Partido Acción Nacional (PAN) solamente ganó seis distritos electorales 

locales en los comicios del pasado 6 de junio. 

Tras las elecciones recientes, todavía está pendiente que la autoridad electoral 

distribuya las 14 diputaciones de representación proporcional o plurinominales, 

pero es un hecho que los morenistas tendrán el control de la legislatura estatal. 

Eso podría significar que Morena podría determinar en algún momento el 

desafuero de Francisco García Cabeza de Vaca, gobernador del estado, 

acusado de distintos delitos, ya aprobado por la Cámara de Diputados federal. 

Cabe recordar que el desafuero del mandatario panista no procedió luego de que 

el Congreso tamaulipeco, de mayoría del PAN, lo frenó y se inconformó de 

manera formal ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), máxima 

instancia que al no resolver el fondo del problema el tema quedó congelado hasta 

nueva resolución. 

En el Senado de la República, la mayoría de Morena está también a la espera 

de la resolución de la Corte para iniciar el procedimiento constitucional y declarar 

la desaparición de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en Tamaulipas. 
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Logran la relección 90 diputados de Morena 

Jueves 10 junio 2021 / Enrique Méndez 

Aplicada por primera vez en este proceso, la relección de diputados funcionó 

para la mayoría de los partidos en San Lázaro. 

Morena logró la relección de 90 de sus diputados: 70 de mayoría y 20 de 

representación proporcional; de los 22 panistas que se postularon, ganaron 19; 

de 26 petistas, 18 regresarán a la cámara. 

A partir del resultado oficial de la votación del domingo se confirmó que los 

coordinadores de Morena, Partido Acción Nacional y Partido del Trabajo, Ignacio 

Mier, Juan Carlos Romero Hicks y Reginaldo Sandoval, respectivamente, 

lograron su permanencia. 

Mientras que diputados que no ganaron comenzaron a solicitar –como se publicó 

en la Gaceta Parlamentaria– su reincorporación al cargo, para poder cobrar al 

menos dos meses más de salario (dieta), aunque ya no realizarán un trabajo 

efectivo en San Lázaro. 

Morena fue el grupo con más diputados relectos. Entre la lista de quienes sí 

regresarán a la cámara están las presidentas de las comisiones de puntos 

constitucionales, seguridad y asuntos indígenas, Aleida Alavez, Juanita Guerra 

e Irma Juan Carlos, respectivamente. 

Entre los diputados que lograron ampliar su cargo están Manuela del Carmen 

Obrador, prima hermana del Presidente; Víctor Varela; Simey Olvera; Wendy 

Briceño; Erasmo González y Paola Tenorio Adame. La bancada oaxaqueña 

prácticamente repetirá íntegra, incluidos Irma Juan Carlos, Carol Antonio 

Altamirano y Azael Santiago. 

Mientras que en el PAN repetirán como diputados, además de Romero Hicks, 

entre otros, la presidenta de la Comisión de Hacienda, Patricia Terrazas; Luis 

Alberto Mendoza; Jorge Espadas; Éctor Jaime Ramírez; Ricardo Villarreal; Sonia 

Rocha, y Cecilia Patrón Laviada. 

Otros tres diputados panistas que compitieron no lo lograron: Marcelino Rivera, 

Gloria Romero y Salvador Rosas Quintanilla. 

Por el PRI quisieron relegirse cinco, pero sólo repetirán tres: Ana Lilia Herrera, 

Eduardo Zarzosa y Francisco Espinosa Eguía. Perdieron su elección María Ester 

Alonzo y Cynthia Iliana López Castro, aunque ella va en la lista de plurinominales 

del tricolor, al igual que Rubén Moreira –quien buscará la coordinación del 

grupo– y Pablo Angulo Briceño. 
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Visita de Kamala Harris a México impulsará 

reforma laboral: OIT 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Blanca Juárez 

La visita de la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, a México es 

una buena señal de que las políticas laborales entre ambos países son tomadas 

en serio, dice en entrevista Pedro Américo Furtado, director de la Oficina de País 

de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para México y Cuba. 

“No es casualidad que el Tratado entre México Estados Unidos y Canadá (T-

MEC) retoma principios básicos de protección laboral como la negociación 

colectiva y la libertad sindical”, pues son temas que han preocupado a estos 

países. Y el viaje de la segunda al mando del gobierno de Joe Biden lo confirma. 

Este martes, el funcionario participó en una reunión que Harris sostuvo con 

diferentes organizaciones del mundo laboral. El encuentro lo dejó optimista, pues 

si de por sí observaba una voluntad política en México de cumplir con las leyes 

laborales, a pesar de la “resistencia de ciertos actores”, los acuerdos logrados 

favorecerán la implementación. Para él, el T-MEC “es un catalizador de la 

reforma laboral”. 

Está claro, dice, que México es el principal socio comercial de Estados Unidos. 

“Lo que ahora está en juego” es que esa posición geopolítica y económica se 

traduzca en empleo decente en ambos lados de la frontera.  
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El país se encuentra en un “momento particular en el que, reconociendo la 

importante estructura productiva” con aquella nación, “poco a poco van a ir 

armonizándose esos elementos comerciales con los laborales”. 

El T-MEC, un tratado 4.0 de última generación, como él lo llama, provee de 

mecanismos más cercanos y rápidos para que las personas trabajadoras, los 

sindicatos y los gobiernos ayuden a lograr esa armonización, sostiene. Y también 

la reforma laboral, asegura. 

“Quizá ahora es difícil ver la trascendencia, la profundidad de la reforma laboral, 

que toca en elementos fundamentales y estructurales”, pero muy pronto podrá 

apreciarse, prevé. Se requiere de un tiempo de aprendizaje para usar los canales 

de denuncia del T-MEC o aprovechar las nuevas herramientas de las leyes 

laborales en México, dice. 

No obstante, han empezado a ser utilizadas, por ejemplo, por las trabajadoras y 

los trabajadores de la planta de General Motors en Silao, Guanajuato. 

 

Trabajo infantil 

 

Una parte del T-MEC está enfocado a eliminar el trabajo infantil y forzoso. Por 

ello los 130 millones de dólares que el gobierno estadounidense aportará, 

adicionales a otros fondos que ya ha enviado al país, “seguramente serán 

asignados a iniciativas que promuevan la reforma laboral y la erradicación del 

trabajo de niñas, niños y adolescentes”, explicó. 
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Terminan conferencias de López-Gatell sobre 

Covid-19 

 

Jueves 10 junio 2021 / Perla Miranda 

Tras 15 meses de conferencias vespertinas en Palacio Nacional, el subsecretario 

de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López–Gatell, anunció que el 

próximo viernes 11 de junio presidirá la última, puesto que cambiará el esquema 

de comunicación sobre la pandemia de Covid-19.  

“Son las 19:01 del miércoles 9 de junio, aquí en Palacio Nacional vamos a iniciar 

la conferencia diaria de Covid-19. Queremos informar que este viernes 11 de 

junio tendríamos el cierre del ciclo de la nocturna, por el momento, pero quedan 

abiertos otros espacios; a lo mejor habrá conferencias desde la Secretaría de 

Salud y los martes, por supuesto, seguimos con la instrucción de venir al Pulso 

de la salud”, dijo.  
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Explicó que esta decisión se da debido a que la epidemia se ha mantenido 

estable y a la baja durante cinco meses; sin embargo, agregó que los datos con 

respecto al coronavirus se seguirán brindando, así como el color del semáforo 

en cada entidad federativa. “Estaremos transitando a un esquema diferente de 

comunicación, dado que el acontecer epidémico ha tenido respuesta de 

reducción cinco meses. En 19 entidades hay semáforo verde, casi el resto con 

amarillo, cuatro en naranja, en general, de estabilidad y avance sustancial del 

plan de vacunación. “Por ello creemos que puede haber una evolución natural 

de la conferencia de prensa. También iremos informando puntualmente sobre el 

semáforo, sigue vigente, no anticipamos que se pierda durante algunas semanas 

y meses; veremos hasta cuándo seguirá vigente”.  

El subsecretario resaltó que aprovechando la estabilidad de la pandemia, las 

autoridades sanitarias informarán sobre otros temas relacionados con el Sistema 

Nacional de Salud; enfatizó que quedarán los canales abiertos hacia los medios 

de comunicación.  

 

Polémicas 

 

Como titular de la conferencia vespertina, López–Gatell encabezó diversas 

polémicas, además de la inexactitud en sus predicciones sobre la cantidad de 

defunciones que habría en México, cabe recordar que en diciembre, en el 

momento más álgido de la segunda ola de la pandemia, el subsecretario viajó a 

celebrar el fin de año a Oaxaca.  

“Vi que en redes sociales y en algunos periódicos de circulación nacional, en 

primeras planas, causaba interés dónde había estado yo en los días de fin de 

año, no tengo nada que ocultar, efectivamente fui a la costa de Oaxaca; es 

relativamente fácil si uno contempla actividades como separar los lugares en una 

mesa, y esperamos que lo haya hecho la gran mayoría de las personas”, dijo en 

enero de 2021.  

Otra controversia ocurrió cuando fue dado de alta tras padecer Covid. El 

funcionario fue criticado porque paseó sin cubrebocas por un parque público y 

minutos después, indicó que no asistió a Palacio Nacional debido a que su carga 

viral aún era elevada.  

 

Panorama nacional 

 

En el panorama nacional, Ricardo Cortés Alcalá, director de Promoción de la 

Salud, informó que México suma 229 mil 353 defunciones por Covid-19, 253 más 

con respecto al día previo. Además se contabilizaron 3 mil 855 nuevos contagios, 

para un total de 2 millones 441 mil 866. Indicó que la epidemia activa se conforma 

por aproximadamente 21 mil 269 personas que contrajeron el virus en los últimos 

14 días y aún pueden transmitirlo. 
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AMLO apoyará reparación de la línea 12; desea 

pronta reapertura 

 

Jueves 10 junio 2021 / Néstor Jiménez y Fabiola Martínez 

El gobierno federal apoyará a la administración de la capital con la reactivación 

de la línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, sostuvo ayer el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien anunció que esta semana, una 

vez que esté el dictamen, se reunirá con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

para reparar lo que se tenga que reparar y se reinicie el servicio lo antes posible, 

independientemente de la investigación judicial. 

Reiteró que la lamentable tragedia ha sido usada como guerra sucia con una 

actitud inmoral y falto de ética en el marco del proceso electoral del presente 

año. “Cómo aturden tanto, sobre todo aquí en la capital, con la guerra sucia, ya 

que hay una manipulación por parte de los conservadores a través de algunos 

medios de comunicación”, señaló ayer en su conferencia de prensa matutina. 

Sobre el proceso electoral, afirmó que los votantes de Tláhuac e Iztapalapa, con 

todo el dolor y también con la protesta, decidieron seguir apoyando a la Cuarta 

Transformación. 

Agregó que, en cambio, donde no viajan en Metro o los que no viajan en Metro 

votaron en contra, lo cual, insistió, se debió a la manipulación que del accidente 

se realizó a través de los medios. 
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Como ejemplo, el mandatario refirió las llamadas telefónicas que denunció luego 

del proceso electoral por medio de las cuales se relacionaba a Morena con el 

incidente en busca de influir en las votaciones. 

En un mensaje a los habitantes de ambas alcaldías, expresó: Voy a tener esta 

semana una reunión con la jefa de Gobierno, porque el gobierno federal va a 

ayudar para resolver el problema, nada más estamos esperando el dictamen y 

lo más pronto posible que empiece a funcionar la línea, reparar lo que se tenga 

que reparar, resolver el problema para que todos los que usan este sistema de 

transporte se beneficien, esto independientemente de las investigaciones 

judiciales, pero es ya manos a la obra, resolver el problema. 

Al advertir que a sus adversarios no les gustará nada esta acción, apuntó que 

nosotros tenemos que estar pensando en el pueblo siempre, en la gente. 

 

Adversarios se quitaron máscara y promueven clasismo 

 

Claudia Sheinbaum admitió que hizo falta mayor difusión de las acciones y 

programas sociales impulsados en la capital, lo cual atribuyó a que se dio 

prioridad a la información en torno a la emergencia sanitaria por el Covid-19. 

Hicimos nuestro trabajo, lo hemos hecho, pero sí nos hace falta más difundir lo 

que significa este apoyo que reciben los pobres de la ciudad, comentó luego de 

que el presidente Andrés Manuel López Obrador expresara que faltó trabajo, al 

referirse a los resultados de la pasada elección en la que Morena tuvo un 

retroceso. 

En videoconferencia en la que incluso se quitó el cubrebocas, subrayó que el 

año pasado los gobiernos federal y local invirtieron casi 34 mil millones de pesos 

en programas como la pensión para adultos mayores, apoyos a personas con 

discapacidad y las becas Benito Juárez, todo con el propósito de garantizar el 

acceso a los derechos sociales. 

Insistió en que la guerra sucia que vivió la ciudad contra el movimiento de 

transformación de México, a través de redes sociales, llamadas telefónicas y 

medios de comunicación, influyó en los resultados: Los de la oposición se 

quitaron la máscara para comenzar una campaña de discriminación y clasismo 

que no se va a permitir, advirtió. 

Sheinbaum expresó que es muy importante que los ciudadanos sepan que 

gracias a la transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien fue jefe de Gobierno, se han ganando derechos y la verdadera 

democracia llegó a México. 

Por ello, agregó que se va a reforzar la información para recordar a la gente que 

la capital es una ciudad de derechos, y subrayó que aquí nadie esta derrotado; 

al contrario, sacamos fuerza para seguir defendiendo este proyecto de 

transformación que representamos y que su gobierno seguirá trabajando por una 

urbe de derechos. 
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Sobre el compromiso del jefe del Ejecutivo federal de trabajar más, la mandataria 

expresó que siempre lo ha hecho el Presidente de la República y estamos felices 

de que nos acompañe en la ciudad y lo vamos a seguir acompañando, como lo 

hemos hecho toda nuestra vida. 
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Anuncian recorte de agua en ZMVM el viernes y 

sábado 

 

Jueves 10 junio 2021 / Claudia González 

Toluca, Méx. — Entre el 11 y 12 de junio habrá una reducción en el caudal que 

se entrega a 12 alcaldías de la Ciudad de México y 12 municipios del Estado de 

México, la cual durará 36 horas, pasará de 13.2 a 9.1 metros cúbicos por 

segundo, dio a conocer la Comisión Nacional del Agua (Conagua), pues se 

llevarán a cabo trabajos en la Planta de Bombeo 4 del Sistema Cutzamala. 

Las demarcaciones afectadas serán: Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito 

Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena 

Contreras, Miguel Hidalgo, Tlalpan y Venustiano Carranza.  

En el Estado de México, los ayuntamientos afectados serán: Acolman, Atizapán 

de Zaragoza, Coacalco, Ecatepec, Huixquilucan, Naucalpan, Nezahualcóyotl, 

Nicolás Romero, Tecámac, Tlalnepantla, Tultitlán y Toluca. 
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En conferencia de prensa, el director General de la Conagua, Germán Martínez 

Santoyo, detalló que lo anterior se debe a que el Organismo de Cuenca Aguas 

del Valle de México (OCAVM) concluirá los trabajos de interconexión de las dos 

líneas de alta presión en la planta mencionada, un trabajo que calificó como 

necesario, puesto que en adelante no será necesario reducir el caudal cuando 

esta infraestructura reciba mantenimiento. 

A la par, detalló que en entre 2018 y 2019 se tuvo el problema de la instalación 

de la K invertida y por ello llevarán a cabo la sustitución de esa infraestructura 

fallida, para lo que la Conagua hizo un rediseño, una nueva propuesta para 

integrar los caudales hacia las dos líneas de alta presión. 

Uno de ellos que está concluyendo al captar toda el agua que se distribuye a 

través de la planta de Bombeo 5. Por otra parte, Martínez Santoy refirió que si 

bien desde el año pasado redujeron el caudal, después de los trabajos del fin de 

semana analizan dejar un suministro menor de forma permanente, pues 

actualmente se entregan 13.2 metros cúbicos a la Zona Metropolitana del Valle 

de México. 

El director apuntó que persiste una baja en el llenado de las presas que 

alimentan el Sistema Cutzamala debido a la sequía, pues éstas tienen una 

capacidad de almacenar 782.5 millones de metros cúbicos. 

Por su parte, Víctor Bourguett Ortiz, director del organismo, indicó que para 

compensar la reducción, llevarán agua del sistema Lerma, que abastece de agua 

para riego de los agricultores mexiquenses, por lo que tomarán un metro cúbico 

por segundo para dotar de este elemento a la Ciudad de México. 

El vocal ejecutivo de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM), Jorge 

Joaquín González Bezares, refirió que los municipios más afectados serán 

Ecatepec, Naucalpan y Nezahualcóyotl, por lo que se coordinarán con los 

gobiernos de estos ayuntamientos para entregar agua en pipas. 

La comisión contará con 63 pipas que se estarán distribuyendo en los 12 

municipios afectados. 

Rafael Carmona Paredes, titular del Sacmex, adelantó que en el caso de la 

capital del país, dejará de recibir tres mil 650 litros por segundo, y en las 

demarcaciones afectadas habrá 17 garzas permanentes y 28 habilitadas para 

atender a toda la población. 

En total, señaló el titular, se pondrán a disposición 689 pipas por demarcación 

para distribuir agua potable, las cuales podrán solicitarse a través de Locatel 56 

58 11 11 y o en las redes sociales del Sacmex. 
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EU busca renovar alianzas en Europa 

 

Jueves 10 junio 2021 / Agencia 

Hay grandes expectativas para el primer viaje internacional de Joe Biden como 

presidente de Estados Unidos. Él mismo, en un artículo de opinión publicado el 

pasado fin de semana en el The Washington Post, ponía a esta gira un objetivo 

descomunal: “Este viaje es sobre dar cuenta del renovado compromiso de EU a 

nuestros aliados y socios, y demostrar la capacidad de las democracias tanto de 

responder a los desafíos como frenar las amenazas de esta nueva era”. 

La primera gira oficial al exterior de Biden como presidente de Estados Unidos 

es una declaración de intenciones, como cualquier cosa que hace un líder 

mundial de su talla. Uno de los principales objetivos de su presidencia es 

conseguir que EU vuelva a ser el motor mundial, la referencia geopolítica 

planetaria sin discusión ni debate, el centro neurálgico de la confianza de los 

gobiernos de todo el globo.  
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El sentido del viaje no tiene nada que ver con el primer vuelo internacional de su 

predecesor, Donald Trump, que decidió pisar Arabia Saudita en su primer destino 

fuera de las fronteras de Estados Unidos, en una gira que terminó en Israel.  

La de Trump fue una presidencia primordialmente transaccional en lo 

internacional, ninguneando a aliados tradicionales (como Europa) y coqueteando 

con autócratas y rivales clásicos como Rusia. 

Ahora todo ha cambiado. En palabras de Jake Sullivan, asesor en Seguridad 

Nacional del presidente Biden, “el viaje, en su esencia, avanzará el empuje 

fundamental de la política exterior de Joe Biden: concentrar las democracias 

mundiales para atajar los grandes retos de nuestro tiempo”. Un retorno a las 

alianzas históricas transnacionales, con EU al frente de una coalición de 

democracias occidentales. 

La gira cuenta con muchos puntos calientes, con mucho por resolver y muchas 

cumbres de alto nivel: bilateral con el Reino Unido, aliado transatlántico por 

excelencia; Cumbre del G7, las principales potencias mundiales; visita a la OTAN 

y la Unión Europea (UE); y la culminación con el esperado encuentro, cara a 

cara, con el presidente ruso, Vladimir Putin. Una agenda apretadísima en menos 

de 10 días, una prueba de fuego a los deseos de política exterior de la 

administración Biden y, a la vez, una oportunidad única para empezar a reparar 

el daño del gobierno de Donald Trump, totalmente antagónico al suyo. 

Los temas a tratar, los desafíos y amenazas que tiene Biden entre manos, 

tampoco son pocos. La respuesta a la pandemia, la nueva propuesta de 

impuesto mínimo a corporaciones, asuntos de cambio climático, de estándares 

laborales, medidas anticorrupción… Con la OTAN está además el tema clave de 

la retirada de Afganistán. Con Putin, entre otros, pondrá sobre la mesa los 

ataques cibernéticos y las asperezas que se siguen acumulando. 

En sus encuentros presenciales con líderes mundiales hay un subtexto imposible 

de evitar, un mensaje al mundo sobre la posición de los Estados Unidos de Joe 

Biden en el mundo, de sus alianzas y sus competidores. Los únicos líderes que 

ha recibido en la Casa Blanca son sus más fieles aliados en el Pacífico para 

contrarrestar y contener la influencia de China: Japón y Corea del Norte. A los 

primeros que va a ir a visitar es a los europeos, clave para la alianza que tiene 

que frenar a Rusia. 

Lo más importante es y será recuperar la confianza de sus tradicionales socios. 

Parte de Europa todavía está traumatizada por el terremoto Trump: si bien los 

líderes europeos abrazaron la victoria de Biden, en el que veían un regreso al 

status quo, a la diplomacia tradicional, quedaron advertidos de que Estados 

Unidos quizá no es un socio tan confiable, porque un cambio de gobierno puede 

hacer virar la relación como una veleta. 
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Los gestos de amor y respeto de Biden hacia los aliados europeos tradicionales 

de Estados Unidos se pondrán a prueba en los próximos días. Y el objetivo de 

romper con Trump y su forma de hacer política es clave. “Nuestra visión para 

este viaje es que las acciones hablan más fuerte que las palabras”, respondió 

Sullivan a una pregunta específica sobre cómo podrá convencer a los europeos 

de que todo es diferente con Biden. 

Recuperarlos no será tarea fácil. “Los primeros tres meses de administración 

Biden no ha afectado a la visión francesa y alemana sobre la influencia de EU 

en el mundo”, resolvía una encuesta/estudio del German Marshall Fund y la 

Fundación Bertelsmann. Los resultados de la visión europea de EU están en 

consonancia con los guarismos del mismo sondeo de 2020. 

Biden llegará a Europa con varias victorias en el ámbito doméstico, con especial 

foco en la respuesta al coronavirus y el éxito legislativo de la aprobación de un 

enorme paquete de rescate. Esta gira europea será clave para ver si puede 

regresar con sus primeros grandes triunfos en materia de política exterior. Puede 

ser un paso más a la consolidación del lema de Biden: “los EU están de regreso”. 

“Se ha estado preparando durante los últimos 50 años”, dijo la portavoz de la 

Casa Blanca, Jen Psaki, en la víspera del viaje. Hasta ahora, sus viajes al 

extranjero habían sido como enviado de alguien, representando a una figura 

superior en rango a él. Por primera vez, Biden será el representante último de 

Estados Unidos en el mundo. 
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Instituciones ambientales y Procuraduría Agraria 

refuerzan estrategias para que agroproductores 

desistan en el uso del glifosato 

 

Jueves 09 junio 2021 / Procuraduría Agraria 

Las dependencias e instituciones de los sectores ambiental y agrario del 

Gobierno de México avanzan en la operación de acciones, estrategias de 

información y difusión en territorio para concientizar a los productores agrícolas 

sobre los efectos e impactos negativos del glifosato y las alternativas de prácticas 

agroecológicas que preserven la salud de los mexicanos. 

Lo anterior quedó de manifiesto durante los trabajos de la “Cuarta. Sesión de 

Estrategia Territorial del Decreto Glifosato-Maíz Genéticamente Modificado” que 

se llevó a cabo mediante videoconferencia, y cuyos trabajos encabezó la titular 

de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 

Luisa Albores González.  
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En dicha jornada de trabajo, que congregó de manera virtual a un total de 155 

participantes, contó con la presencia del Subsecretario de Alimentación y 

Competitividad de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), 

Víctor Suárez Carrera; el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el 

Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). Roberto Aviña 

Carlín, y Jorge Fernández, de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). 

En la sesión se destacó la importancia de las tareas de planeación que deben 

llevar a cabo los integrantes de esta comisión interinstitucional para garantizar la 

mayor cobertura y distribución de núcleos agrarios y evitar que haya duplicidades 

u omisiones. 

A este respecto, el titular de la Procuraduría Agraria puntualizó: “esto es lo que 

solicita la secretaria Albores, esa planeación a nivel estatal puede hacérsele 

llegar para que podamos revisar colectivamente y poder orientar si existen 

algunas imprecisiones o ausencias en la cobertura que pretendemos llevar 

adelante”. 

En la sesión también se dieron a conocer los avances de las estrategias de 

difusión impresa y auditiva que implementarán las dependencias federales en 

territorio, a partir del 16 de junio próximo, para impulsar y reforzar las campañas 

de información sobre el decreto publicado en diciembre de 2020 que estipula la 

disminución gradual del glifosato en las actividades productivas en el medio rural. 

Asimismo, los directores regionales Norte y Sierra Madre Occidental; Noroeste y 

Alto Golfo de California; Frontera Sur Istmo y Pacífico Sur, expusieron los 

avances que presentan los eventos de capacitación que han desarrollado con el 

personal de las instituciones participantes y las que se tienen programadas con 

universidades interculturales; la UNAM, Universidad Veracruzana y la ENAH. 
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Promete respuesta en Kanxoc 

 

Jueves 10 junio 2021 / Juan Antonio Osorio Osorno 

Yucatán. - Ejidatarios de esta población en un ambiente caldeado y tenso 

estuvieron a punto de linchar a un representante de la Procuraduría Agraria, cuyo 

nombre y cargo no supieron decir, pero creen que se trató del subprocurador, ya 

que al llegar a la comunidad no tenía intenciones de resolver el conflicto que 

sostienen con un grupo de personas que mantienen invadido el ejido Kan Ha, 

ubicado entre las poblaciones de Chanchen y Cobá, en Quintana Roo, pero que 

le pertenece a los de esta comunidad. 

Ayer publicamos que con intenciones de tomar la justicia por su propia mano, 

decenas de ejidatarios viajaron hasta el ejido Kan Ha, con intención de atrapar a 

los líderes de un grupo que tiene ocupadas esas tierras y que explotan talando 

árboles para aprovechar los recursos madereros. 

Mientras los ejidatarios viajaron hasta el ejido en cuestión, otro grupo quedó al 

resguardo de la comisaría en espera de noticias de lo que estaría pasando en el 

ejido Kan Ha, de tal modo que por la tarde- noche, llegó a esta población un 

representante de la Procuraduría Agraria para conocer el problema, pero según 

los quejosos, éste no tenía intención de resolver el problema por lo que la gente 

se comenzó alterar. 
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Gritos 

 

Comenzaron los gritos de la misma gente para que lo detengan y lo amarren 

como lo hicieron la noche del lunes con el ejidatario Cándido Caamal Chimal, a 

quien relacionan con los invasores, incluso policías estatales que llegaron en una 

patrulla para resguardar al funcionario lo dejaron solo y abandonaron la 

población. 

Fue hasta que el funcionario agrario se comprometió con los ejidatarios a darles 

una respuesta mañana viernes que lo dejaron salir de la comunidad sin 

problema. 

Poco más tarde arribaron los ejidatarios que viajaron al ejido de Kan Ha, quienes 

informaron que al llegar al lugar ya no encontraron a ninguno de los invasores, 

pues alguien les habría dado el pitazo para que salieran huyendo. 

Sin embargo se dieron cuenta que ya habían talado más de 100 árboles de 

zapote, para aprovecha la madera que tiene alto precio en el mercado. Cargaron 

lo que pudieron de la madera en sus camionetas y la trajeron al pueblo, pero fue 

mucha más la que no pudieron rescatar y se quedó en el lugar . 

Un grupo de ejidatarios se quedó en el ejido Kan Ha para vigilar que los invasores 

no regresen y si lo hacen avisar de inmediato a sus compañeros y se regresen 

al lugar de los hechos. 

Mientras tanto se permitió la salida de Cándido Caamal Chimal, para que se vaya 

a su casa, luego de mantenerlo retenido por más de 24 horas en el patio de la 

comisaría ejidal. Se precisó que el retenido no fue encarcelado, solo se le retuvo 

y podía estar en el patio sin problema y se le amarró de los pies, debido a que 

estaba impertinente por su estado de ebriedad, cuando llegó en tono 

amenazante en la comisaría ejidal. 
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Preparan programa de Justicia Itinerante 

 

Jueves 10 junio 2021 / Carmen Hernández 

Sa Luis Potosí, Rioverde.- Preparan el programa de Justicia Itinerante, el objetivo 

es otorgar seguridad y certeza jurídica en la titularidad de las parcelas a las 

mujeres indígenas, dijo el delegado de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos. 

Indicó el funcionario que se continúa trabajando dentro para hacer más efectivo 

el programa de Justicia Itinerante, el cual está a cargo del Tribunal Unitario 

Agrario Distrito 25, Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, y a través 

de este se harán correcciones de certificado y convenios de tierras en diversas 

comunidades. 

Mencionó que el proyecto va encaminado a regularizar los derechos de las 

mujeres indígenas, otorgarles seguridad y certeza jurídica en la titularidad de sus 

parcelas. 

Se atenderán mujeres indígenas de los municipios de Santa Catarina, Rayón y 

Alaquines, donde se tiene presencia sobre todo de la etnia pame. 
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Mercado de tierras de propiedad social 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Gonzalo Gabriel Estrada Cervantez 

Coahuila, Saltillo. - En la colaboración anterior se destacó la importancia de la 

propiedad social en México, de su puesta en el mercado y de la necesidad de su 

valoración económica para que sea un activo patrimonial importante de los 

sujetos agrarios.El mercado de tierras de propiedad social tiene un alto 

movimiento de transacciones que se dan diariamente en todo el país, en cada 

uno de los más de 32, 000 núcleos agrarios, se tiene un estimado estadístico, a 

priori, del número de contratos que se celebran respecto de enajenaciones de 

tierras ejidales, esto es, parcelas. Podemos aseverar que se realizan como 

mínimo un contrato de cesión por núcleo agrario, estaríamos hablando de 

aproximadamente 32,000 por año sin contar alguna otra cantidad que se haga al 

margen de las Instituciones agrarias. 

Esta cifra puede alcanzar al menos las 62 transacciones. 

El valor económico de estas operaciones mercantiles de tierras de propiedad 

social, casi siempre en efectivo, no es fácil calcularlo porque evidentemente hay 

distintos 

tipos y calidades de tierras y de bienes naturales asociados. Cuestión esta última 

que se debe revisar para saber bien a bien el valor real de la propiedad social.  
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Esto es su valor catastral, su valor comercial y su valor de mercado.  

Esto beneficiaría no solo al vendedor o al comprador, sino al Estado, a los tres 

órdenes de gobierno federación, estado y municipio, mismos que podrían 

participar captando ingresos y evitando la precariedad de estas relaciones 

contractuales. 

Además de la certeza jurídica para los intervinientes que evitaría sobresaltos 

sociales e institucionales al cambiar de uso de suelo, en algunos casos que 

impactan negativamente los costos de las administraciones estatales y 

municipales al tener que equipar urbanísticamente algunas parcelas que han 

adoptado el dominio pleno y han sido incorporadas al desarrollo urbano, casi 

siempre, de manera irregular. 

En ese mismo orden de ideas, sí la federación, estado y municipio captasen 

recursos con la recaudación de “un impuesto predial rural” y por traslados de 

dominio, que puede ser diferenciado el costo de acuerdo a la calidad de las 

tierras y que a la postre puede destinarse al desarrollo rural y quizá puedan 

también ser soporte, en alguna medida, de las instituciones procuradoras y 

administradoras de la justicia agraria; Procuraduría Agraria y Tribunales 

Agrarios, respectivamente. 

Se requiere una profunda reflexión en la reforma que se pretende hacer a la Ley 

Agraria y además tocaría también el ámbito de las Leyes de ingresos de los tres 

órdenes de Gobierno. Conviene a todas luces regular de acuerdo a las 

circunstancias actuales el mercado de tierras de propiedad social, que brinde 

certeza y beneficios a todos los involucrados. Del mismo cuero tienen que salir 

todas las correas. 

 

*El autor es Licenciado en Derecho, Maestro en Desarrollo Rural y Maestro en 

Derecho Ambiental y de la Sostenibilidad. Diplomado en Unión Europea. 
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AMLO firma contrato de proveeduría de vagones 

para el Tren Maya 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Maritza Pérez 

Con una inversión de más de 36,564 millones de pesos, el gobierno federal 

formalizó la compra de los primeros 42 trenes, los sistemas ferroviarios, talleres 

y cocheras que serán utilizados en el proyecto del Tren Maya. 

Este miércoles, desde Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador firmó un convenio con el consorcio ganador liderado por Bombardier 

Transportation y Alstom, en conjunto con las empresas GAMI Ingeniería y 

Construcciones Urales, para la fabricación en Ciudad Sahagún, en Hidalgo, de 

los vagones del Tren Maya, lo cual, dijo, generará miles de empleos en la región. 

El mandatario también confió que contarán con el presupuesto y tiempo de 

entrega establecidos para que el tren inicia sus operaciones a finales del 2023. 

Por su parte, Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur), añadió esta licitación es por un monto de 36,560 millones de 

pesos, monto que quedó debajo de lo que se había programado, que era de 

alrededor de 40,000 millones de pesos.  
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“El grupo ganador llegó hasta el 72% de grado de integración nacional, y esto es 

fundamental porque son trabajos para los mexicanos y esto es parte 

determinante para tomar esa decisión”, puntualizó Jiménez Pons. Esta primera 

orden de trenes para el Tren Maya contempla 42 unidades de pasajeros, las 

cuales serán 31 trenes de servicio regular (Xiinbal), tres de largo recorrido 

(P’atal) y 8 especiales de restaurante (Janal). Las primeras unidades deberán 

ser entregadas en el primer trimestre del 2023 para iniciar pruebas del sistema. 

Por su parte, la directora general de Alstom México y representante legal de 

Bombardier Transportation México, Maite Ramos Gómez, informó que con la 

firma de este convenio se generarán alrededor de 4,000 empleos directos y 

7,000 indirectos. 

Indicó que los servicios de trenes Xiimbal, Janal y P’atal contarán con los más 

altos estándares de seguridad y tecnología de clase mundial, por lo que serán 

modernos y cómodos. Con el Tren Maya se activará la economía de los estados 

del país en la cadena de suministro ferroviario, siendo las pequeñas y medianas 

empresas (pymes) las principales beneficiadas, afirmaron. 

En la firma participó el titular del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons; Jean-Pierre 

Asvazadourian, embajador de Francia en México; Graeme C. Clark, embajador 

de Canadá en México y representantes de las empresas. 
 


